

# EL PACIFICO

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES

Fundado en 1895. — Correo 118. — Editor J. D. Fernandez

AÑO XIX

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 18 DE MAYO DE 1915

Nº 2,511

## Los amigos del Sr. Figueroa

El editorial de este semi-diario, titulado "DELICADEZA", ha producido escorzo a los que escriben "El Correo Municipal", como que les ha tocado lo que el genial escritor Jack the Ripper llama la trompa sensible, y lo que en dialéctica vulgar se llama "dar en la llaga". Y es porque ni el mantenedor del periódico municipal ni quienes en él escriben, han tenido nunca una idea verdadera del concepto.

A nuestro artículo escrito en lenguaje correcto y pulcro se le contesta con un vocabulario intemperante, que si no cuadra bien en quienes carecen de instrucción y de educación, menos aún en quienes aspiran a ser los representantes de una localidad culta.

¡Y esos escribidores de pacotilla, esas escorias de la prensa, son las que pretenden dar lecciones de decencia?

Nos hemos trazado una línea de conducta de la que no nos separaremos un momento, y si estos artículos que estamos publicando provocan los enojos del circulillo pegado al presupuesto municipal, y del amo, allá ellos!

Blanco de las iras municipales, reflejadas en el Correo Panchista, están siendo, no solamente nuestro Gobernador señor Figueroa, de quién quieren los panchos que sea el monopolio de la delicadeza, como lo es de la municipalidad el de disponer de los fondos comunales para una propaganda vergonzante, sino también contra los amigos connotados, no de hoy, sino de siempre, del supradicho funcionario. Natural es que el señor don Agustín Guido venga en segundo término a ser el objeto de los odios africanos, de las inventivas bajas, de las iras de los prevendados. Pero el señor Guido está blindado para los obuses del panchismo, porque este culto, cuanto ameritado puntarenense, ha ocupado los más altos puestos de la Provincia, sin dejar la cauda de escandalosos precedentes que a muchos de sus envidiosos detractores les sirve de base de su triste notoriedad.

Bien significativo y elocuente es para la opinión sensata las circunstancias sobre la cual llamamos la atención de nuestros lectores:

Mientras nosotros con látigo de fuego descargamos sobre las espaldas de los dueños de la municipalidad, los cargos más concretos y abrumantes, los sicofantes de Pancho le dicen al señor Guido que fabrica puentes cortos. No han encontrado en su arsenal envenenado nada que pueda herir de veras una reputación cristalina, sino es enrostrando el haber tenido por contrato sacado en licitación pública, como mejor proponente, unos puentes que no fabricó ni pidió como comisionista, sino que colocó cumpliendo como empresario honrado con todos los detalles de la contratación.

¿Y pueden estos cuatro despechados cuya conducta está cubierta de manchones y cuya historia conocida y comentada a diario en todos los pueblos, parangonarse con los distinguidos caballeros que apoyan al Gobernador Figueroa y al Gobierno que tan acertada y patrióticamente dirige el notable hombre de Estado señor González Flores? Que conteste el pueblo de Puntarenas, que lo diga Costa Rica entera.

La sola idea de que el señor Figueroa pudiese ser el contrincante de Pancho, en las elecciones de diputado por esta Provincia, han hecho que éste y sus propagandistas a sueldo municipal traten en vano de desprestigiarlo así como a sus amigos, con insultos soeces, porque el enemigo, caso de presentarse en la arena, sería terrible, y haría terminar para siempre el período de tutelaje a que el panchismo nos tiene sujetos desde que en mala hora se usurpó los cargos de diputado y de Presidente Municipal.

Sigan en buena hora los sanguijuelas de las ubres municipales lanzando denuestos a nuestro honrado y honorable Gobernador y a sus amigos. El Pacífico se encargará de poner en la expectación pública a los verdaderos sicarios políticos a cuya cabeza marcha el Caro.

## NOTAS POLITICAS

De Liberia.

"El padre Lombardo acaba de llegar de su excursión política por La Cruz. Parece un anti-chepista rabioso pues le oímos decir hoy en el hotel, hablando con Ceslao: "Chepe se fué de aquí con el rabo entre las piernas" y hacía molinillo con su enorme

guayacán que tenía sobre las ídem de él.

Vino ha poco Hernán Cortés se entendió con Manuel Benito y Montiel. Convinieron en que Ceslao vendría a remachar la tuerca. En efecto: ayer llegó Ceslao, tuvo una larga conferencia con Benito y Montiel, se entendieron y regresó hoy. La candidatura que ellos pretenden es la de Ceslao, Aní-

## PROYECTO DEL DIPUTADO GRILLO La Alcaldía de Bagaces

### CONGRESO CONSTITUCIONAL

En el presupuesto del presente año ha sido suprimida una partida, por lo insignificante, es ridícula, si al suprimirla se pretendió hacer alguna economía nacional. Me refiero a la supresión de la partida con que estaba dotada la Alcaldía del Cantón de Bagaces de la provincia de Guanacaste.

Ciento treinta y cinco colones es el gasto mensual que ocasionaba al país dicha Alcaldía, o sean un mil seiscientos veinte colones por año por una suma tan pequeña como dije antes, se priva a un Cantón importante de los servicios judiciales, teniendo que ocurrir sus vecinos en demanda de justicia a cuarenta kilómetros de distancia, que es donde está situada la Alcaldía cuya jurisdicción le pertenece.

No es posible señores diputados que esa medida haya sido inspirada en vías de economía, ella probablemente tuvo por base un informe errado de las personas llamadas a darlo, porque no se explica que el Jefe de la Nación, que formuló ese presupuesto, y que está inspirado como él lo repite a cada paso, en el progreso y bienestar de los pueblos, haya suprimido una partida que en nada perjudica al Erario y que al hacerlo, se le ha causado grave

perjuicio a un vecindario bastante numeroso, al tener que recorrer semejantes distancias para sus asuntos judiciales.

Por las razones expuestas y confiado en la justicia de los procedimientos de la Cámara, someto a vuestra consideración el siguiente proyecto de ley:  
Congreso etc.

DECRETA.

Artículo 1º—Restablecerse la Alcaldía de Bagaces de la provincia de Guanacaste, con una dotación mensual de ciento treinta y cinco colones, los cuales se distribuirá así: \$ 90,00 para el Alcalde, \$ 35,00 para el Secretario y \$ 10,00 para el alquiler del local.

Art. 2º—Los gastos que demande esta Alcaldía durante el presente año, se computarán a eventuales de la Cartera de Justicia, y para el próximo año debe figurar dicho gasto en el presupuesto ordinario de la expresada Cartera.

Art. 3º—Este decreto empezará a regir un mes después de su promulgación.

MANUEL J. GRILLO

San José, 6 de mayo de 1915.

bal, Aristides Baltodano y Flores.

Manuel Benito quiere ser candidato en lugar de Aristides, y Ceslao le ha prometido hacer lo que pueda pero cerrando el ojo y haciendo la seña aquella del Ciudadano".

Oyendo estas cosas la Gómez, la genial María Gómez, y con su imprenta lista como ella dice tocándose la lengua, exclamaba: cuadrándose como solo ella sabe hacerlo: "¡Ave María Purísima! Cómo es la cosa niño? y Garnier que es el diablo, así mansito como lo ven, le contestaba: "idiay, ¿que tiene que se amiste Faerron con Benito? Más enemigo era de mi compadrito Chico Mayorga y después parecían íntimos". Y saben ustedes, decía alguien que vino del Puerto Puntarenense, que Cabezas está metido en esas danzas? Yo lo ví meditando, sentado en un escaño, y como hablando solo: "¡Ah, si lográramos que el Ministro Arias nos quitara ese fantasma de la Gobernación", eso le oí, y se sonreía mefistofelicemente.

PERICO.

Liberia, 16 de mayo.

## SUETOS

El domingo a medio día tuvo nuestro amigo don Víctor Céspedes Dúke, municipal propietario de este cantón, un serio disgusto con el Secretario Municipal don Jesús María Guzmán, por asuntos particulares. Parece que el señor Céspedes, recordó al señor Guzmán viejas debilidades que lo acongojaron y confundieron. El señor Guzmán viéndose agredido, tomó las de villadiego. IMITEMOS A CARRANZA.

De la capital llegó donde andaba en vías de negocios, nuestro estimado amigo don Arturo Araya V.

Principia ya la estación lluviosa. Ahora es necesario más que nunca el cuidado y vigilancia de calles y solares.

En muchas casas acostumbra conservar agua en barriles y tanques, eso está bien, pero debe verse que dicha agua sea renovada diariamente.

De su temporada en la hacienda El Viejo regresó doña Anita de Céspedes y su estimable hija Ernestina.

De última hora

## Próxima afluencia de oro a Costa Rica

Con la papidez con que circulan los rumores originados de fuentes fidedignas, llegó a nosotros la especie de que una alta personalidad política americana que desembarcó ayer tarde en este puerto y que partió hoy para la capital, trae el encargo de uno de los bancos más acreditados de Estados Unidos, el "National City Bank" de New York, de entrevistarse con los principales financieros del país y de observar el movimiento comercial, agrícola etc. de la República para dar enseguida los pasos conducentes a la creación, en la capital, de una dependencia de aquella gigante institución bancaria cuyo capital pasa de \$ 200.000.000 oro americano.

Signifiquemos con verdadero beneplácito tan buena nueva y esperemos la confirmación oficial de la noticia para hacer los comentarios debidos a este proyecto, que de llevarse a cabo es de incalculable provecho para la salud económica del país.

## Tres bonitas casas en Pueblo Nuevo

Recien construidas con todo confort. A diez varas de la playa, y cien del Estero, gran solar. A propósito para veraneo de las familias del interior. Vendo muy baratas o cambio por casa o solar en San José.

E. GARCIA

# SERMON DE VIERNES SANTO EN ESPARTA

Hace dos años largos que en hora aciaga llegó a este lugar con despacho de Cura de almas bajo el brazo el nunca bien ponderado Ramón Montoya. Como palomas mensajeras de tamaño infortunio, le precedieron hojas sueltas impresas, autorizadas por dos estimables facultativos, los Doctores Picado y Acosta, hojas con las cuales humanitarios caballeros, conocedores del género, hacían al pueblo espartano la saludable advertencia, o sea la presentación del ALEGRE cogullado. Traía este honrosísimo epígrafe "El Alcalde de Grecia dió orden de captura al ya célebre por sus buenas costumbres Cura Ramón Montoya, ex-Cura de Sarchi y actu l Cura de Esparta". Pocos días después se verificó la captura y lo vimos salir con destino a Grecia debidamente custodiado. Nos produjo lástima, por considerar al Cura un perseguido; mas él se ingenió el medio de volver y de entonces acá hemos visto en la iglesia, en los campos, en la casa cural y fuera de ella, tantas y tan variadas películas de carnaval, de los más vivos y grotescos coloridos que han llegado a producir repugnancia a las gentes honradas, desencanto y humillación a las almas creyentes.

El sermón del 1º de Enero de 1913 que predicó en presencia de los señores municipales y autoridades del cantón, todavía se recuerda con displicencia; descorrió el velo de las consideraciones y respetos al público, batió el record del desenfado, subiendo al púlpito en estado deplorable. Se dejó ver de cuerpo entero el hombre que la Curia nos enviaba como pastor de las almas. Los Doctores Acosta y Picado quedaron ese día justificados de toda imparcialidad ante la conciencia del pueblo espartano.

Después una serie de cosas que no son para dichas, natural encadenamiento de una vida epicurea, templada para el placer, ha pasado como angustiosa pesadilla para un pueblo timorato, que sorprendido al principio y al fin, curado de espantos, ha concluido por mirar con indiferencia glacial los golpes desconcertantes de tan a audacia.

De vez en cuando vuelve el pueblo por su dignidad ofendida y se dibujan en el semblante de la gente que frecuenta la iglesia todavía, un gesto de inconformidad y aun de protesta. Así sucedió el Viernes Santo, día, el más solemne del año en los pueblos católicos.

El auditorio pugnaba por salir del templo al darse cuenta del estado del párroco, dejándolo atascado en su pedestre perorata, frangollo de palabras malsonantes propias de ser oídas en taberna y no en lugar destinado a la oración y al recogimiento.

Tomamos de La Información que con motivo del célebre sermón se instruyó por injurias e irrespeto a la autoridad constituida y entre muchas declaraciones contestes, párrafos entre sacados del testigo Elías Villegas, artesano costarricense, de buenas costumbres y fé religiosa, que no reproducimos íntegra por respeto al público, tola vez que repite las palabras groseras e incongruencias que la feligresía de Esparta escuchó ese día por la milésima vez. Pero sí reproduciremos íntegra la declaración de dos señoras, madres de familia que a fuer de señoras honestas, cluden en su declaración, las frases que l stiman el pudor, y se concretan a exponer sencillamente la impresión desagradable que recibieron.

Elías Villegas Cabezas en su declaración dice: "El dos del corriente mes o sea el Viernes Santo, me fuí a la iglesia parroquial de esta ciudad con el fin de oír el sermón de la tarde, el cual principió después de las cuatro. El orador era el cura Ramón Montoy quien habló tan fuerte que se puso ronco. El sermón no fué de Viernes Santo mas bien parecía un pleito".

Su tema versó sobre varios puntos ajenos a la fiesta religiosa que se celebraba.

si bien el predicador no enunció ningún n m-

bre de autoridad se daba a comprender a su auditorio que su plática, con todas sus comparaciones, era un ataque directo a las autoridades.

Yo no me salí de la Iglesia porque ya estaba allí y era imposible salir, pero aquel sermón era más un desahogo o desorden en el templo por las injurias veladas que de allí salían, que una plática religiosa propia de un Viernes Santo.

La señora Dolores Montoya de Osorio declara lo siguiente: "Asistí al sermón en la tarde del Viernes Santo en la creencia de que sería una plática de las acostumbradas ese día o sea referente a la muer e de Jesús; pero con gran sorpresa de los concurrentes el Presbº Montoya se apartó del tema que era su deber elegir y se concretó a recriminar veladamente a las autoridades. Entre los puntos que trató empleando para ello voces estridentes y ademanes exagerados, recuerdo que dijo que había un lobo este es el apellido del señor Jefe Político) que quería devorar a este pueblo pues quería que se pidiera permiso para procesiones, para tocar las campanas (impostura) y pretendía mandar al Cura: que debíamos librarnos del paganismo en épocas pasadas, que había libertad para deshonrar niñas y enamorar mujeres casadas".

Y la señora Micaela R. de Valerio, respetable maestra y persona cuyo nombre es garantía de la más perfecta buena fe, dice en su declaración jurada lo siguiente: "después de las cuatro de la tarde del Viernes Santo próximo pasado, entré a la Iglesia de esta ciudad con el fin de oír el sermón consagrado por el uso ese día. No oí en dicho sermón, mientras yo estuve, nada que se refiriera a la pasión y muerte del Redentor, pero sí oí que el Presbº Montoya, el predicador, hablaba a voz en cuello, acompañándose con ademanes exagerados, diciendo que ciertas autoridades orgullosas como que no oían su conciencia trataban de oponerse al sacerdocio y tratando ese tema comparó lo que había dicho con los hechos de autor y de Calvino, diciendo que aquél había muerto antes de los ocho años que predijo para la caída de la religión; que murió rodeado de un vacío y que en la caja mortuoria, en lugar de aparecer el cuerpo del renegado, había aparecido el de un animal. Habló del Teosofismo y dijo que era muy bello lo que aconsejaba: enamorar mujeres viudas, casadas y solteras o deshonrar hijas de hombres ricos sin que ellos pudieran oponerse al teosofismo. Esta parte del sermón produjo hilaridad en la iglesia, oí esto que he relatado y salí del templo porque me disgustó el curso de aquella plática. Leyó, ratificó y firma.—Micaela R. de Valerio."

Hizo bien en retirarse la señora de Valerio. Para no oír los pasajes de naturalismo pedestre del INSÓLITO Montoya: por respeto así mismo no asistieron a esos oficios los miembros de la Municipalidad ni autoridades cantonales y otro tanto debieran hacer todas las personas creyentes que desean se mantenga el prestigio religioso y muy especialmente las madres de familia y sus tiernas hijas.

Ya que tenemos la desgracia de vivir en un pueblo con un pastor de almas de este género, es deber de la gente sana hacerle el vacío para que alee el vuelo ese pájaro y renovar el aire del miasma inmoral que exhala y envenena las conciencias puras.

Tenemos derecho, como cualquier pueblo culto, a exigir un sacerdote que conozca su misión civilizadora, dueño de sí mismo, que sea un Ministro de consejo que edifique con su ejemplo: uno, que con palabra autorizada, lleve el sentimiento al corazón de sus oyentes al relatar el sublime drama del Calvario en vez de provocar la risa como cualquier juglar de vecindades.

El pueblo Espartano está en el deber, si quiera sea por sus tiernos hijos, de purificar el ambiente moral que le rodea. Basta de convencionalismos peligrosos.

CORRESPONSAL

# Atencion

Toda correspondencia para el periódico debe venir dirigida así: Señor Director de EL PACIFICO—Puntarenas.

Suplicamos tomar nota de la advertencia a nuestros agentes, correspondientes y favorecedores.

## Albino Zaniboni G.

Se hace cargo de arreglar y hacer cualquier pieza que se necesite de fonógrafos, máquinas de escribir, máquinas de coser, revólveres, cajas de música, hacer instalaciones de timbres eléctricos y de cañería y de cualquier otro trabajo de mecánica.

Casa contigua al Centro de Artesanos.

## Antonio Alvarez Hurtado

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina frente al Parque Victoria y Estero.

## JUAN M. RODRIGUEZ

Abogado y Notario Público

despacha en su casa de habitación, frente al parque La Victoria, lado Oeste.

## PARA VESTIRSE MAL

EN LA SASTRERIA DE TEODOMIRO ACUÑA Y Ca.

Su numerosa clientela acredita la imperfección de sus trabajos  
Fero. 25 Lado Sur del Parque Victoria

## W. R. Grace & Co.

IMPORTADORES

EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans

Grace Brothers and Co. Ltd.

Importadores

LONDON

Exportadores

Agente — F. WISS

Febrero 23

SAN JOSÉ — COSTA RICA

## Acaba de llegar de París

el Doctor don Ramon Rodriguez Sanz

especialista en el tratamiento y curación del reuma, tumor blanco, etc. por las aplicaciones del "air sech souchauffe" y con certificados de la Maternité del Hospital Saint Louis y Clinique Tarnier.

Oficina—E-quina Suroeste del Parque Victoria, bajos del Hotel de Colom. (Fbro. 25

## RUDOLPH HERZOG

BERLIN C., Alemania

CASA PRINCIPAL Y DE GRAN ESTILO, ESPECIALISTA EN VESTIDOS, ROFA, AJUARES, DECORACIONES Y MUEBLES. Telas de lana, seda y algodón para vestidos de señoras. Vestidos medio confeccionados de tul, seda y velo lavable. Pañoletas, mantas de viaje, coche y abrigo, frazadas.

Confecciones para señoras

Paletots, Abrigos, Trajes, Vestidos, Batas Faldas, Blusas, Enaguas, Sombreros, etc., etc.

Trajes para niños

Vestidos y abrigos para niños. Vestidos y Paletots para señoritas. Trajes para niños. Abrigos y Pelerinas

Ropa para caballeros

Trajes y Paletots. Trajes para excursiones, para caza y sport  
Sombreros y Gorras.

Telas blancas de algodón, lino, mantelería, ropa de baño, ropa interior blanca, ropa para camas, guantes, corbatas, medias, ropa interior de punto, corsés, delantales, sombrilla y paraguas

Pidan catálogos y envíen sus pedidos a VICTOR FABIAN, San José C. R., — Casilla 882  
Febrero 23

## ASEPRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablonés, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE . . . . . PUNTARENAS

NO CONFUNDIR

## Las KOLAS RAVEN

Antes de tomar otro refresco pídase y búsquese la legítima

**RAVEN**

Exquisita Sana | Nutritiva—Cuidadosamente preparada

## Azúcar del Ingenio Tempisque de Federico Sobrado

VENDE EN EL DEPOSITO DE PUNTARENAS A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

FRANCISCO AMADOR MEJIA,---AGENTE

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE MAYO DE 1915

BALLENA			BEBEDERO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Martes 4	2 a m	9 a m	Sábado 1	1 a m	7 a m
Viernes 7	2 a m	10 a m	Miércoles 5	3 a m	9 a m
Martes 11	6 a m	1 p m	Sábado 8	5 a m	11 a m
Viernes 14	8 a m	3 p m	Miércoles 12	8 a m	2 p m
Lunes 17	12 a m	7 a m del 18	Sábado 15	11 a m	5 p m
Viernes 21	1 a m	9 a m	Miércoles 19	2 a m	8 a m
Martes 25	5 a m	12 m	Sábado 22	4 a m	10 a m
Viernes 28	8 a m	3 p m	Miércoles 26	6 a m	12 m
			Sábado 29	10 a m	4 p m

  

SAN PABLO			PUERTO JESUS		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Miércoles 5	4.30 a m	9 a m	Sábado 1	2 a m	7 a m
" 12	9.30 a m	2 p m	" 8	6 a m	11 a m
" 19	3.30 a m	8 a m	" 15	12 m	5 p m
" 26	7.30 a m	12 a m	" 22	5 a m	10 m
			" 29	11 a m	4 p m

  

MANZANILLO - BALLENA			PUNTARENAS - TAMBOR		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Viernes 7	4 a m	10 a m	Lunes 10	4.30 a m	8 a m
" 21	3 a m	9 a m	Jueves 20	4.30 a m	8 a m
			Domingo 30	4.30 a m	8 a m

  

MANZANILLO			CHOMES		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Sábado 1	2 a m	9 a m	Domingo 2	7 a m	8 a m
Lunes 3	8 a m	11 a m	Martes 4	8 a m	9 a m
Miércoles 5	4.30 a m	10 a m	Jueves 6	8 a m	9 a m
Sábado 8	6 a m	1 p m	Domingo 9	8 a m	10 a m
Lunes 10	8 a m	11 a m	Martes 11	9 a m	11 a m
Miércoles 12	9.30 a m	3 p m	Jueves 13	9 a m	11 a m
Sábado 15	12 m	7 p m	Domingo 16	11 a m	1 a m
Lunes 17	8 a m	11 a m	Martes 18	7 a m	8 a m
Miércoles 19	3.30 a m	9 a m	Jueves 20	8 a m	9 a m
Sábado 22	5 a m	12 m	Domingo 23	8 a m	10 a m
Lunes 24	8 a m	11 a m	Martes 25	9 a m	11 a m
Miércoles 26	7.30 a m	1 p m	Jueves 27	11 a m	12 a m
Sábado 29	11 a m	6 p m	Domingo 30	11 a m	1 p m
Lunes 31	8 a m	11 a m			

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	€ 15 00
" Cabo Blanco, "	20 00
" Lepanto, "	25 00
" Corosal, "	35 00
" Santa Juana, "	20 00
" Manzanillo, "	30 00
" Colorado, "	40 00
" Puerto Jesús, "	40 00
" San Pablo, "	40 00
" Paquera, "	35 00
" Tambor, "	50 00
" Pitahaya, "	10 00
" Bebedero, "	60 00
" Humo, "	60 00
" Ballena, "	70 00

Ida y regreso 50 ojo de aumento.

A los veraneantes ofrecemos gasolineras adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de € 10 00 por hora.

La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

### OBSERVACIONES

- 1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.
- 2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p. No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.
- 3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.
- 4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de café, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.
- 5—Para evitar reclamos, se avisará al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
- 6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolineras. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de € 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.
- 7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolinera que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.
- 8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.
- 9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".
- 10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco centones por m l, de comisión.

LA EMPRESA

## GUERRA EUROPEA: La estratégica alemana juzgada por un general norteamericano

El general norteamericano Thayer ha hecho en West Point importantes declaraciones sobre la táctica del ejército alemán. Entre otras cosas ha dicho:

"Sí, prescindiendo de nuestra simpatía por uno u otro de los beligerantes, tomamos un plan de las operaciones y seguimos las líneas ocupadas por los diversos ejércitos, notamos enseguida los siguientes hechos.

- 1º En solo seis meses que dura la guerra, los alemanes se han apoderado en el O. de casi toda Bélgica y una parte de Francia;
- 2º En el E. han penetrado en la Polonia rusa y avanzan hacia Varsovia;
- 3º Desde el primer momento las operaciones han tenido lugar casi en absoluto fuera del territorio alemán que está, por consiguiente, intacto;
- 4º El extremo de la línea alemana en el O. se encuentra solo a unas 68 millas de la capital de la república, y en terreno sumamente fértil; mientras que la capital del imperio dista de la posición más avanzada de los aliados 400 millas inglesas (600 y pico de Kms.) en línea recta formados en sus 3/4 partes por montañas y terreno desigual muy fácil de defender y difícilmente practicable en un avance".

"De los anteriores hechos se desprenden, desde el punto de vista militar, las siguientes consecuencias:

- 1ª Los aliados han de mantenerse naturalmente a la defensiva de los ataques de los alemanes, pues si éstos lograran romper su línea, la caída de París, de consecuencias terribles, sería inevitable.
- 2ª Si los aliados rompieran las líneas de defensa de los alemanes e intentaran arrojar a éstos de Bélgica, llevaría consigo un enorme gasto de vidas y de material de guerra.
- 3ª Si los aliados rompieran la línea alemana por el S. y pretendieran alcanzar Berlín, deberían recorrer 500 millas inglesas en línea recta por un territorio magníficamente protegido, tanto natural como militarmente.
- 4ª La única esperanza de los aliados en un avance victorioso de los rusos en el E. de Alemania, ha quedado desvanecida desde el momento en que los alemanes han empezado a avanzar enérgicamente por el territorio enemigo.

Desde el punto de vista militar hay que reconocer, pues que los alemanes han hecho en los primeros seis meses una campaña victoriosa y que los soldados que Inglaterra mande a reforzar la línea de los aliados, irán a la perdición".

### CIGARROS ARDON

De los Dardanelos

## Los aliados rechazados en los Dardanelos

La agencia Milli recibe la noticia desde los Dardanelos de que la flota aliada tiroteó anteayer, sin éxito alguno con 7 de sus grandes unidades, las cercanías de Gheikly y los fuertes de Kumkalessi y Sedil Barh. Tropas que querían desembarcar fueron rechazadas por el fuego de nuestras baterías.

Apareció dentro de Dikeli frente a Mythilene, un acorazado inglés con 3 chimeneas disparando unos 80 tiros sin hacer un sólo blanco; después se retiró.

### TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor o viceversa, en primera	€ 3-00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda	2-00
" " " " " Manzanillo o viceversa, en primera	2-00
" " " " " al mismo puerto, en segunda	1-00
" " " " " Chomes o viceversa	1-00
" Manzanillo " Ballena o viceversa, en primera	3-00
" " " " " al mismo puerto, en segunda	2-00
" " " " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera	2-00
" " " " " los mismos puertos, en segunda	1-00
Niños menores de diez años, mitad de precio.	

### TARIFA DE FLETES

Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón	€ 0.50
" " " " " Puerto Jesús San Pablo y Manzanillo	0.40
" " " " " Chomes	0.20
" cada garrafón lleno (15 litros)	0.50
" " " " " vacío	0.25
" " " " " montura	0.25
" " " " " enero de res	0.25
" " " " " pies cúbico de carga	0.25
La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.	

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTOS Y MERCADERIAS EN GENERAL  
Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado  
Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

## Parloteos humorísticos

Tendremos diario panchista!

"El Correo Municipal" de esta "Costa", pasará a ser un diario de la mañana, y sus columnas seguirán pegonando las esp'endideces de su TUTOR el más Caro Presidente Municipal que se conoce

En esos tragines anda don Leonidas en San José, que no cabe dentro de ese vestido, de la contantera

Busca prensa grande y barat, que se amolde a lo presupuestado por don Pancho, que según dicen las brujas, son unos cuantos miles de colones, gaje de LA MAGNA OBRA donde puso todos sus esfuerzos el nunca bien nombrado don Pacho.

Pero don Leonidas no la encue tra así tan así, y sudoroso, acongojado, se le informaba a su TUTOR en las puertas del Congreso, pidiéndole el aumento de lo presupuestado para la prensa, déficit que se llenará de a gu na manera....

Del cuero salen las correas, le decía muy serio... mientras Pacho, sonreía acariciándose un bolsillo, el derecho, donde piensa que tiene saja diputación.

Don Pancho no duerme!

En el mul ido asiento del Congreso, donde acomoda su pesada mole, lee y lee "El Pacífico", que como—zaneudo en media noche le molesta con su displicente ruido y aun le "pi-a" donde menos piensa...

Pero don Pacho sonle ufano, y piensa pa a su capote:

—Una excursión a la ciudad del E izo, un discurso en el club obrero, visitas a los distritos de mi comarca con el EXPLENDIDO CASTILLO, que hace las veces de mi "tesorero", otras tantas cosas pienso establecer... no es posible que me quiten la PAPA!

Ni Grilo con su popularidad, ni Clodo con su imposición, ni el "Pacífico" con su continuo repicar... La reelección es cosa hecha!

Así sueña don Pacho, y así se lo repiten a coro los que le tai a la "sueca" al sonar de las MONEDAS... pero al fin—al desp rtar—se encontrará con la verdad. Sin lúes y sin retr to. ¡Y sus amigos...!

## DE LIBERIA

Poca cosa tenemos que contar acerca de la Blanca ciudad. El tópico principal es la guerra con el ejército chapuinesco que de la vecina del Norte nos viene y nos amenaza de manera despiadada. Tenemos confianza en el esfuerzo de nuestras tropas que ya supieron lenarse de gloria la primera vez. Ojalá que el éxito corone la obra y que nos salvemos de tan terrible plaga.

Se ha hablado también de la división del círculo civilista de este cantón. Unos que aceptan como jefe al diputado Faerron, otros que no siguen a éste y sí van con el diputado Esquivel. Por lo pronto este último ha tenido un triunfo sobre Faerron y es que la Municipalidad es adepta a aquél, pero Faerron, dicen que no está dispuesto a quitarse así no más esa jefatura y que probará lo contrario. Un grupo

fuerte del civilismo decepcionado de las derrotas del señor Iglesias se ha separado por completo y apoyan resueltamente al señor Gobernador don Francisco Mayorga y al Comandante Rivera. En honor a la verdad, y aunque hasta hora nos estamos enterando de la situación de este lugar, hay que proclamar la cordura y buen tino de la corporación municipal con las autoridades administrativas. Por ese lado va mal Faerron que es un caliente y quisiera que el combate tronara contra las autoridades.

Nosotros deseamos la armonía y cordialidad de todas las autoridades para que hagan algo en bien de este pueblo. Como se va e correo, aquí terminamos, prometiendo seguir tratando al asunto de por acá.

PANFILILLO

Libe ia, mayo 10 de 1915.

### EDGAR KNOHR y Cia

San Jose . . . . . Limon

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL

### Cemento alemán Marca "Alsen"

EN BARRILES DE MADERA DE 175 KILOS NETOS  
AZUCAR de Gracia de don GUILLERMO NIEHAUS  
ALAMBRE DE PUAS.—JABON INGLÉS—CANDELAS  
ROPA HECHA

Mayo 9.—W. STEINVORTH Y Hno.—

### Hotel Europa

Unico de Primera Clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

### Man Chong Sing y C<sup>o</sup>

TIENDA ::: ABARROTES ::: ALMACEN

Constante renovación de mercaderías.—Inmejorable calidad y bajos precios para abarrotes



## EXCELENTE PARA LOS NIÑOS

No hay nada que les sienta tan admirablemente á los niños como la *Emulsión de Scott*. Abastece los elementos más necesarios para su desarrollo, y por lo tanto debiera de dárseles cada vez que dan muestras de debilidad, enflaquecimiento, etc. La

## EMULSION DE SCOTT

la recetan los más conocidos médicos; no hay medicamento que goce de tan unánime y autorizada aprobación. Absolutamente exenta de alcohol ó drogas nocivas.

PIDA SIEMPRE LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA.

### TEODORO ROIZ

Gran Fabrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENAS COSTA RICA.

## Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas pinceles, etc., etc.

### Ingenio de La Mansion

AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y A MAS BAJO PREGIO  
Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co

## Servicio de automovil

Se ofrece al público un cumplido y magnífico servicio de automóvil. Viajes a la Boca de la Barranca, a la Chacarita, a Pueblo Nuevo y dentro de la población el tiempo que guste el interesado.

El automóvil estará siempre listo para bautizos, matrimonios y fiestas sociales. Todo a precio convencional. Para más pormenores en la casa de Carmiol.

Fbro. 6

PABLO ESQUIVEL

### ZACARIAS RODRIGUEZ

Cirujano—Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA  
EL AÑO 1898

Ha abierto definitivamente su Oficina Dental en la casa que fué antiguo Hotel de Mc Adam, frente a Felipe J. Alvarado & C<sup>o</sup> en donde atenderá a su clientela todos los días excepto sábado y domingo.

Siempre observa especial cuidado en la desinfección de los instrumentos.

Nov. 26

PUNTARENAS C. R.